

Preios de suscripcion Pasetas.  
 En la isla, un mes adelantado. . . . . 1'50  
 En el resto de España, trimestre id. 5'00  
 Ultramar y Extranjero lo que co-  
 rresponda por aumento de fran-  
 queo,  
 Números sueltos 10 céntimos.

# El Liberal

Preio de los anuncios Pasetas.  
 En la cuarta plana cada línea de pu-  
 blicación diaria . . . . . 0'10  
 Rebaja proporcionada al número de  
 inserciones.  
 Sólo se admiten anuncios hasta las  
 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 10.º

Mahon, martes, 11 Noviembre de 1890.

N.º 2.803

## Correo de hoy

### Carta de Madrid

6 de noviembre.

¡Bien por los aragoneses!... Por supuesto que los conservadores van á arrojar sobre el Sr. Sagasta todos los rayos de su ira, con motivo de haber tocado la música con que se le obsequió á su llegada, «La Marsellesa».

La cosa no tiene nada de particular. Al señor Sagasta le festejan todos los liberales y no es de extrañar, que los republicanos quieran darse á conocer haciendo que crucen los aires los acordes de un himno que les es muy querido.

Fijese la opinion, en que así como el Sr. Sagasta ha de gurrar: ¡Viva la reina!, puesto que es monárquico; así los republicanos no tienen por qué ocultar que lo son, y mucho menos tienen por qué ocultar, que aun siendo republicanos y porque lo son, coinciden hoy en algo importante con el Sr. Sagasta.

Sagasta firmó la concesion del ferrocarril del Canfranc, y esto han de agradecerse por igual los republicanos y los monárquicos aragoneses y de aquí, que los republicanos aragoneses quieran manifestar que son tales republicanos, al acercarse á Sagasta para saludar en él, al que venció los obstáculos que á la tal concesion se oponian.

Esa es y fué y será siempre la política. Un jefe de partido, es tanto más importante cuantas mayores son las fuerzas más ó menos afines que le apoyen. Los conservadores por ejemplo, allá en otros tiempos, significaban más que hoy, porque tenían la exclusiva de contar con la amistad del episcopado, y todo el mundo sabía que parte de este episcopado era carlista y parte indiferente en política, pero sí enemigo de los progresistas. Y á nadie ocurríasele entonces exigir, que restara el partido conservador esta fuerza por más de que no era suya.

Hoy el Sr. Sagasta tiene á su lado las simpatías de casi todos los republicanos; pues esto significa que su fuerza es mucho mayor que si solo contara con sus fieles fusionistas.

¿Qué mejor prueba, dirán algunos, de que Sagasta trabaja, aún cuando sea inconscientemente por la República? No; no es esto verdad. Aparte de la coincidencia determinada por la fórmula de gobierno de la nacion, existe tambien la de que representa la oposicion á Cánovas, y esto basta para que su popularidad y su autoridad sea mayor.

Como los conservadores están acostumbrados á no comprender otro interés ni otro amor que su *Dios Vientre*, no pueden comprender lo que somos los republicanos.

Nosotros tenemos varios intereses, relacionados y dependientes los unos de los otros. Tenemos primero el interés de la patria; luego el interés de la democracia y de la libertad, y por último el interés de la República. Para nosotros estos tres intereses se compenetrán hasta constituir uno solo, más en la imposibilidad de realizar los tres intereses á la vez, estamos con quien mejor represente alguno ó algunos de sus intereses.

Si se diera, que no se dará, el imposible caso de una invasion extranjera, y si entonces fuera ministro el Sr. Cánovas, el Sr. Cánovas podría contar incondicionalmente para oponernos al extranjero invasor, con nuestro dinero, con nuestra

pluma y con nuestra influencia y con nuestro brazo. Nos olvidaríamos hasta de que Cánovas sea Cánovas, por que él representaría entonces la honra de la patria.

Pues velay el caso de hoy, Sagasta no representa la República, pero es la libertad, la democracia y el propósito de que la nacion se gobierne por sí misma: pues esto basta y sobra para que nosotros estemos á su lado, sin dejar por eso de ser republicanos.

En caso parecido se halla el Sr. Sagasta; él quiere todo eso que queremos nosotros, menos la República; pues él debe y está obligado á aceptar nuestro concurso en todo eso, sin que haya en él nada que signifique traicion á sus principios y á sus compromisos.

Después de todo, tienen salero los escrúpulos de los conservadores. Ellos buscan el apoyo de los zorrillistas y preciso es reconocerlo, no sin fruto pues que algunos se le han concedido. ¿Por qué pues, nuestra benevolencia mata á los liberales y no mata á los conservadores la coincidencia de los zorrillistas?

En suma convengamos, en que si no significara mucha fuerza el calor con que en Zaragoza se ha recibido al Sr. Sagasta, los conservadores no se preocuparian de ello, y así lo verían todo con indiferencia.

Mas en Zaragoza sucede lo que es lógico y debía suceder: Zaragoza, poblacion en que predominan los republicanos, y que es así muy liberal, saluda en el señor Sagasta al que cumplió sus compromisos dando el sufragio universal, el jurado y el matrimonio civil.

De donde se deduce, que cuando nosotros le decíamos al Sr. Sagasta ¿adelante? ¿adelante? á cumplir sus compromisos, no trabajamos por nosotros tanto como por él y por las ideas que á él y á nosotros nos son comunes.

FELIPE.

### Carta de París

6 de noviembre.

Van llegando noticias electorales de los Estados-Unidos, de cuyo interés excepcional me ocupé ayer. Más que elecciones políticas eran las de anteayer elecciones económicas, ó mejor, una manifestacion acerca de la conveniencia del bill Mac-Kinley, que tan grande interés tiene para las naciones europeas.

Los republicanos apoyan el bill, que combaten los demócratas, con una energía, vecina del encarnizamiento. Aún más, en las elecciones entraba en discusion la personalidad misma del presidente de la República. M. Harrison ha apoyado siempre la nueva ley aduanera, á cuya aprobacion ha contribuido mucho. Los demócratas son, sino librecambistas, partidarios por lo menos de una rebaja de tarifas aduaneras, mientras los republicanos, hoy en el poder, han creado el actual estado de cosas, violento por la exagerada persecucion de las mercancías extranjeras. La mayoría de los republicanos en la Cámara de los Representantes no era mucha; 169 por 161 demócratas cuando las elecciones generales. Luego algunas elecciones parciales reforzaron la mayoría.

En la futura Cámara habrá un aumento de diputados, por la admision de dos nuevos Estados en la Union (Wyoming é Idaho). Desde el Estado de Nueva-York que elige 34 representantes se llega á los

pequeños Estados como los dos nuevos que no tienen más que un representante.

La atencion general estaba fija en el Ohío, donde habia una lista de candidatos republicanos que contaba entre ellos al famoso Mr. William-Mac Kinley, el que ha dado nombre al bill prohibicionista. El Ohío ha elegido sucesivamente republicanos ó demócratas; lo que significa que las opiniones estaban divididas, y la lucha acostumbraba ser reñida. Últimamente los republicanos, con una de esas maniobras de la táctica electoral que se practican en todos los países parlamentarios, habían repartido los electores en sus distritos de tal modo, que esperaban alcanzar la victoria casi segura. Más su habilidad no les ha servido, pues el principal derrotado es el mismo mister Mac-Kinley, la personificacion de la nueva política económica. Dicen las correspondencias americanas que el presidente de la República mandó al Ohío el secretario ó ministro de Estado, Mr. Blaine, para hacer propaganda en favor de Mr. Mac-Kinley; y el presidente de la Cámara M. Reed tomó tambien parte en un meeting proclamando la candidatura del padre del tariff bill.

La Cámara futura ha de elegir una tercera parte del Senado; pero, por mucho que hagan los demócratas no conseguirán modificar la composicion de la Alta Cámara, que persistirá ultra-proteccionista.

El mismo día habia elecciones en varios Estados para nombrar gobernador; los demócratas parece que han ganado en la mayoría de los diez y nueve Estados.

Nueva-York ha elegido un alcalde demócrata, que sin embargo tendrá poca significacion respecto de la política económica del país. Mayor es la importancia que se concede á la agregacion de los electores anglo-americanos del Estado de Massachussets, que apesar de su abolengo conservador, y por consiguiente, simpático al partido republicano, darán un buen contingente á los demócratas; no por una adhesion formal á su doctrina, sino más bien por oposicion al régimen prohibicionista que se inaugura y que fomentará la formacion de un núcleo oposicionista que reunirá á los electores enemigos de la situacion económica planteada por los hombres políticos, hoy en el poder.

Los telegramas recibidos la noche última dicen que en Nueva-York ha causado gran impresion el parte oficial de la derrota de M. Mac-Kinley en el Ohío. En el Estado de Nueva-York, cuatro diputados demócratas reemplazan á cuatro republicanos: los demócratas han salido victoriosos además en los Estados de Pennsylvania, Virginia y Maryland.

Como resumen parece probable que los demócratas han sacado por lo menos cien diputados.

En el período de calma que atraviesa la política internacional, el único acontecimiento es la entrada del nuevo regente de Luxemburgo en su principado. Es sabido que por extincion de la línea masculina de los Orange, que gobiernan Holanda y el Luxemburgo, este principado ha de pasar al alemán duque de Nassau.

Hace dos años, cuando el rey de Holanda enfermó gravemente, la reina Emma hubo de encargarse de la regencia; pero en el Luxemburgo, aplicando la ley sálica se hubo de llamar al Nassau, que entró triunfalmente en su principado. Más el rey se mejoró, y á los pocos días era expulsado el de Nassau, hasta que la última recaída del rey Guillermo, que parece precursora de la muerte inevita-

ble, ha forzado al Gobierno de los Países Bajos á instituir la regencia, y á abandonar el Estado de Luxemburgo al alemán.

Este suceso tiene importancia capital, porque desde la formacion de la Santa Alianza, Holanda ha temido ser absorbida por los poderosos vecinos del Scod. La defensa contra los alemanes ha sido la preocupacion constante de los gobiernos holandeses, que han fortificado el país contra una agresion posible, y han combatido la intrusion germánica en todas las manifestaciones de la vida nacional.

Dícese á este propósito que el rey, el último de la noble y enérgica raza de los Orange dá el ejemplo de la persecucion á todo lo que es alemán; que la reina, con ser alemana no habla más que holandés, y que á la Wilhelmina, la heredera del trono no se le ha enseñado el alemán, apesar de que se procura darle instruccion vastísima, lo que es cosa corriente, y admirable en todos los pueblos del Báltico y en los países escandinavos.

El de Nassau, pues, ha entrado en Luxemburgo, y este acontecimiento no produce muy buen efecto en Holanda, por el acrecentamiento de la influencia germánica que lleva consigo. El pueblo holandés luchará con heroísmo contra los alemanes; y con ser pequeño sabrá de seguro guardar incólume su independencia, que supo librar de las garras de los reyes españoles, apesar del enorme poderío de los Austrias.—H.

(La Publicidad.)

## Telegramas

Buenos-Aires 5.

(Servicio especial de la Agencia Fabra.) Precio del oro según la Bolsa de hoy, 259.

París 6.

Los republicanos belgas residentes en esta capital han acordado celebrar un gran meeting el domingo próximo para protestar contra la prohibicion del burgo-maestre de Jemmapes de celebrar allí manifestaciones públicas.

También han resuelto nombrar una delegacion para que manifieste sus simpatías en favor de la Francia republicana y de sus gloriosos ejércitos.

Marsella 6.

Por el estrecho de los Dardanelos pasaron ayer doce buques con cargamento de trigo, de los cuales dos van destinados á Gibraltar y uno á Barcelona.

Nueva-York 6.

(Via cable de Bilbao.)—El periódico *Evening Post*, ocupándose de las actuales elecciones, calcula que su resultado será una mayoría de 80 puestos en el Congreso á favor de los demócratas.

Ignórase todavía el resultado definitivo de la eleccion del Sr. Mac Kinley en el Estado de Ohío, pero se da como cierta su derrota por una pequeña mayoría.

París 6.

Las últimas noticias de Lyon dicen que siguen operándose prisiones de los principales anarquistas que han organizado las últimas reuniones privadas donde se acordó la huelga general para el día primero de Mayo próximo.

París 6.

Las noticias que se reciben de toda Francia respecto de la próxima cosecha de azúcares son altamente satisfactorias.

Los telegramas de Nueva York dicen que en Cuba las lluvias han beneficiado grandemente a los cañaverales, esperándose una gran zafra.

Iguales noticias se reciben de la Luisiana y Martílica.

Nueva York 6.

(Vía cable Bilbao).—Continúa la recopilación de datos sobre el resultado de las elecciones.

Según ellos, los demócratas tendrán una mayoría en el nuevo Congreso americano que excederá de cien votos.

Londres 6.

(Vía cable Bilbao).—Los periódicos ingleses publican muchos telegramas de Nueva York detallando los resultados electorales y el triunfo que están alcanzando los candidatos demócratas.

*The Times* calcula que la mayoría de éstos en el Congreso americano será de 151 votos.

El periódico *Sun* la hace ascender á 160 votos.

Londres 6.

Los periódicos ingleses se muestran unánimes en considerar las elecciones de los Estados Unidos como la condenación del *bill* Mac Kinley.

Sin embargo, *The Daily Chronicle* pone en duda la sinceridad del deseo de los demócratas de derogar dicha ley.

Belgrado 6.

El ministro cismático Stoian ha sido asesinado en Ochrída, en la antigua Serbia, por unos desconocidos.

Corre el rumor de que los asesinos han sido pagados por el obispo cismático búlgaro de Sinesia, recientemente consagrado.

Este rumor, tal vez calumnioso, produce viva efervescencia en todo el país.

Nueva York 6.

Se calcula que la nueva Cámara de los representantes de los Estados Unidos se compondrá de unos 230 demócratas y de 100 republicanos.

Es de advertir que en la votación en pro del famoso *bill* Mac Kinley tomarán parte 152 republicanos. Muchos de éstos no han sido reelegidos.

La victoria de los demócratas ha superado á sus cálculos más optimistas.

La opinión pública está indignada contra el *bill* Mac Kinley, porque según un rumor muy extendido, su aplicación, más que á la defensa del país, tiene por objeto favorecer agios y especulaciones colosales.

Madrid 7, 9-30 n.

Sigue en el mismo estado el conflicto de la carne.

Los tablajeros celebrarán mañana un meeting en el teatro Felipe para tratar de aquel asunto.

Por iniciativa del Sr. Ducazcal han celebrado una reunión los diputados por Madrid, resolviendo hablar al gobierno para ver el modo de resolver y terminar la cuestión entre el ayuntamiento y los tablajeros.

Toda la prensa liberal, á excepción del periódico zorrillista *El País*, juzga unánimemente las demostraciones de que es objeto en su viaje el Sr. Sagasta como expresión espontánea de la opinión contra la crisis de Julio y contra la política conservadora.

Ha sido elegido presidente del comité fusionista del distrito del Hospital el ex-ministro Sr. Canalejas.

Con este motivo ha pronunciado un enérgico discurso excitando á sus correligionarios para que trabajen con actividad y firmeza en la próxima campaña electoral.

El Sr. Canalejas ha salido en el correo para Zaragoza.

Madrid 7, 10-15 n.

*El Día* insiste en que mañana publicará la *Gaceta* la real orden resolviendo la cuestión de la junta provincial del censo de la Coruña.

La reina regente se encuentra mejor, por lo que hoy despachó ya con los ministros de Fomento, Sr. Isasa, y Ultramar, Sr. Fabié.

El primero llevó á la firma el decreto de reorganización del Instituto Geográfico y Estadístico y otro aprobando el reglamento de la escuela de minas.

En el correo de hoy ha salido para esa el jefe de los casarramistas alcaireños, señor Solanich, después de haber conferenciado con el Sr. Cánovas del Castillo y con el Sr. Silvela.

Aunque el Sr. Solanich guardó gran reserva acerca del resultado de su visita al jefe del gobierno, parece que no está muy satisfecho, pues si bien Cánovas le dió la razón, expresó que deja al Sr. Silvela la dirección de la política conservadora en la provincia de Valencia.

Madrid 7.

Los cambios oficiales de hoy sobre el extranjero son los siguientes:

París, á la vista, 2'00 de peseta por 100 beneficio al papel.

París, á 8 días vista, 1'90 de peseta por 100 beneficio al papel.

Londres, á la vista, libra esterlina, 25'80 pesetas.

Londres, á 8 días vista, libra esterlina, 25'77.

Madrid 7, 11 n.

En el Círculo de la Unión Mercantil ha dado esta noche el Sr. Pí Margall su anunciada conferencia acerca de la reducción de los gastos del Estado y disminución de los tributos.

El discurso del Sr. Pí ha sido notable y elocuentísimo.

El ilustre demócrata dice que el jefe del Estado puede mantenerse con un millón de pesetas.

Crítica el presupuesto del clero, que considera tanto más exorbitante cuanto que aquella clase no presta ningún servicio gratuito y de todo exige derechos: «ni casan, dice, ni entierran gratis.»

Expresa que antes de la revolución de Setiembre se pagaban 146 millones de interés por la deuda pública, mientras que ahora se satisfacen por aquel concepto 282 millones.

Defiende elocuentemente el impuesto sobre la renta y combate los argumentos sofisticos de los que dicen disminuiría el precio de cotización de los valores públicos.

Pinta de mano maestra el estado de España, diciendo que de 50 millones de hectáreas sólo hay 20 millones cultivadas, y de ellas son 901.000 de regadío.

Pregunta el orador: «¿podrá remediar estos males la monarquía?»—«No», dice, (grandes aplausos).

Ocupándose de la enorme suma del presupuesto de Guerra, hace un concienzudo análisis de la organización del ejército y especialmente de la inutilidad de las reservas.

El Sr. Pí ha merecido una gran ovación.

Madrid 7, 11 25 n.

Esta mañana ha sido encontrado cadáver en una boardilla de la calle Alta el pintor valenciano D. Antonio Cortina.

Créese que su muerte ha sido repentina.

El Sr. Cortina había venido á Madrid con el objeto de solicitar por concurso una cátedra de dibujo de figura.

Ignórase la causa de la muerte. *La Epoca* dice que le faltaron el reloj y el dinero.

Yo hablé con él anteaer y sólo me dijo que se sentía mal del estómago.

Madrid 7, 11-50 n.

Berlin.—Es opinión general que en vista del resultado que han dado las elecciones verificadas en los Estados Unidos se abolirá el sistema proteccionista.

Los demócratas tendrán en la Cámara

de diputados de los Estados Unidos una mayoría de 75 votos.

Von Caprivi quedará en Milán dos días. Llevará una carta autógrafa del emperador Guillermo para el rey Humberto.

Lisboa.—Vuelve á notarse cierta agitación contra Inglaterra con motivo del rumor que ha circulado de que el gobierno inglés acepta el *modus vivendi*.

En todo Portugal se sienten las consecuencias de la crisis alimenticia.

El día 15 del actual se publicará el decreto convocando á los electores para diputados provinciales.

Zaragoza 7, 11-45 n.

Sigue siendo muy obsequiado el Sr. Sagasta.

Hoy, después de almorzar en casa del marqués de Ayerbe, presidente del comité provincial fusionista, ha visitado al cardenal Benavides, que le había enviado un recado preguntando á qué hora podría recibirle.

Le ha visitado una comisión del ayuntamiento.

Ha venido de Barcelona una comisión de fusionistas presidida por el jefe del partido, Sr. Maluquer.

Durante todo el día han sido muy buscados billetes para presenciar el banquete.

Este se ha verificado en el teatro Pignatelly, adornado muy vistosamente.

La sala ofrecía un aspecto hermosísimo.

Ocupaban los palcos muchas damas elegantemente ataviadas.

Han asistido cuatrocientos comensales, pertenecientes á todas las clases sociales.

Al entrar Sagasta han resonado grandes aplausos.

Durante la comida las rondallas aragonesas tocan y cantan jotas políticas que producen entusiasmo indescriptible.

Inicia los brindis el marqués de Ayerbe, saludando al jefe del partido.

Habla Sagasta.

Sigo telegraphiando.

Zaragoza 7, 11-55 n.

El Sr. Sagasta empieza su discurso dirigiendo corteses frases á las damas y saludando á los amigos.

Recuerda las proezas realizadas por el pueblo aragonés y le excita á que permanezca con la misma energía en el camino de la libertad.

Dice que las muestras de simpatía que ha recibido se deben al partido liberal, que ha realizado en el poder su programa creando un nuevo estado de derecho y dando al país paz y libertad.

«Entramos en el poder, dice, encontrando á la revolución amenazadora y á la monarquía rudamente combatida, y salimos del poder dejando la paz asegurada y la monarquía respetada.»

«Y, añade, cuando habíamos realizado todo esto y sólo nos faltaba la campaña económico-administrativa, nos arrojaron del poder porque el partido conservador, impaciente, amenazaba con disolverse, y esto constituía un peligro para el porvenir.»

«Precisa, continúa diciendo, afianzar el éxito del sufragio y conseguir que la opinión pública sea la única que determine los cambios políticos, y que las instituciones no tropiecen de hoy en adelante en el escollo de las crisis hechas por las corazonadas de unos y los egoísmos de otros.» (Frenéticos aplausos.)

«El partido conservador, dice, sólo crea peligros, porque no ha comprendido la necesidad de gobernar con la opinión pública.»

«Luchemos honradamente en los comicios, despreciando los encasillados del ministerio de la Gobernación.»

«Iremos á las elecciones con nuestra lealtad monárquica y nuestros entusiasmos por la libertad.»

«No tenemos prisa por el poder, porque sólo queremos alcanzarlo con el apoyo exclusivo de la opinión pública.»

«Nuestro programa económico consiste en abaratar la Hacienda, mejorar la administración, suprimir el déficit, refor-

mar el impuesto de consumos, ya que no es posible suprimirlo, fomentar la riqueza pública por todos los medios, realizar en cinco años las principales obras públicas y atender á la cuestión social, convirtiéndola en leyes los proyectos de la comisión de reformas sociales.»

Ha terminado el Sr. Sagasta su discurso brindando por la salud de los liberales y por la prosperidad de Zaragoza y Aragón.

Muchos aplausos y muchos vivas.

Coméntase que no haya vitoreado ni al rey ni á la reina.

Los corresponsales de los periódicos conservadores subrayan este detalle.

El Sr. Sagasta saldrá para Barcelona á las dos de la madrugada del domingo, llegando á aquella ciudad á las tres de la tarde.

Las listas para el banquete de los barceloneses se han cerrado al llegar al número 1.400 porque no caben más en el teatro de Novedades.

Madrid 8, 2 mda.

Telegrafían de Londres que con motivo de la gran demanda de oro para España, el Banco de Inglaterra ha elevado su descuento á 6 por 100.

El ministro de Fomento está redactando el proyecto para la formación de Cámaras agrícolas, análogas en su organización y atribuciones á las Cámaras de comercio.

Los colegios especiales para la elección de diputados no podrán quedar últimos hasta fines de Enero.

(El Mercantil Valenciano.)

## Sagasta en Barcelona

Barcelona 9 á las 11-30 n.

A las dos y media de esta tarde ha llegado procedente de Zaragoza el jefe del partido liberal, Sr. Sagasta.

Poco antes de esta hora los alrededores de la Estación empezaron á poblarse de un inmenso gentío. Acudieron también los principales prohombres del partido fusionista, los comités y representaciones de distintos pueblos, amigos particulares y periodistas. Por el andén se hacía difícil el tránsito.

Cuando llegó el tren resonaron grandes vitores y aplausos á Sagasta, habiendo un momento de confusión por adelantarse todos á saludarle y ofrecerle sus respetos.

Por último se puso en marcha la comitiva. En ésta conté cerca de 200 carruajes, siguiendo por los lados y detrás de ellos numeroso concurso á pié.

Al llegar el coche en que iba el Sr. Sagasta al Arco de Triunfo del paseo de San Juan un numeroso grupo que se formó, recibióle vitoreándolo, arrancó los caballos del tronco y llevó en hombros el carruaje.

Siguió la comitiva por la calle de la Princesa, por la Plaza de San Jaime por la calle de Fernando, por las Ramblas y el paseo de Gracia hasta la casa del señor Arnús.

Todo el trayecto estaba ocupado por compacta línea de curiosos, que al pasar el coche aplaudían ó saludaban al señor Sagasta. Los balcones estaban atestados de señoras que agitaban sus pañuelos.

El coche fué pasado en hombros por el centro de la Rambla. Varios individuos que se colocaron á viva fuerza en el pescante, en la traseira y en los estribos, gritaban: Viva Sagasta! Viva la libertad de sufragio! y estos vivas eran contestados por la multitud que seguía el carruaje con la mayor dificultad y entre las mayores apreturas. Por último pudo llegarse al alojamiento del Sr. Sagasta, retirándose el gentío. El Sr. Sagasta recibió á diferentes personajes y comisiones.

Por la noche acudió al Círculo Liberal, establecido en un edificio de la Plaza Real de esta ciudad.

En el momento en que telegrafio le dan una espléndida serenata la Banda municipal de Barcelona y numerosos Orfeones

de Clavé. La Plaza está completamente llena, siendo continuos los vítores y aplausos.

A instancias del público, el Sr. Sagasta ha salido á uno de los balcones del Círculo y ha pronunciado breves palabras.

Ha terminado diciendo: Yo no merezco los aplausos que me prodigais, pero haré por merecerlos.

Ha añadido que consumada casi totalmente su obra política se dedicará con ardor á promover toda clase de mejoras materiales.

Grandísimos y atronadores aplausos han seguido á estas frases, pudiéndose dar por terminada la jornada de hoy.—*Amengual.*

(La Almudaina).

## MAHON

### Sesion del Ayuntamiento

correspondiente al día de hoy

Se aprobó el acta de la sesion ordinaria anterior.

No habiéndose presentado postores á la segunda subasta anunciada para arriendo del servicio de colocacion de sillas en los paseos públicos se acordó que se practique por administracion.

Se acordó conceder á D. Jerónimo Pons Solivaret la prohibicion de un espóposito que tiene solicitada.

Se acordó autorizar á D. Bartolomé Pons Coll para reedificar la casa número 14 de la calle de Ramis esquina á la de Andreu con sujecion á la línea que señalará la Comision de Policía Urbana.

Se aprobó la cuenta de higiene correspondiente al mes de Octubre próximo pasado.

Se acordó nombrar médico en propiedad del hospital municipal de esta ciudad á D. Federico Llansó, que viene desempeñando interinamente dicha plaza.

Se acordó pase á informe de la Comision de policía Urbana una instancia de D. Lorenzo Seguí oponiéndose á las obras que ejecuta D. Juan Cardona Llufrú en el dorso de la casa número 20 de la calle de Isabel II de esta ciudad.

Se acordó quedar enterado de una comunicacion del Exmo. Sr. General Gobernador Militar de esta Isla, en la que manifiesta que el Exmo. Sr. Ministro de la Guerra ha interesado al de Gobernacion suspenda la enajenacion de las parcelas de terreno conocida por los Caballitos.

La comision de contabilidad propuso que ingresen en caja los productos de la liquidacion provisional del impuesto sobre alcoholes correspondientes al año económico último en calidad de depósito hasta la liquidacion definitiva.

El Sr. Seguí propuso que el ingreso en caja se efectúe en firme pasando al respectivo capítulo del presupuesto.

Por mayoría de votos se aprobó el dictamen de la Comision.

Se acordó que la comision de obras públicas presente proyecto de construccion de nuevos nichos en el Cementerio Católico de esta ciudad.

Y se levantó la sesion.

Para atender al restablecimiento de la salud de su señora esposa, salió ayer para Barcelona nuestro querido amigo D. Enrique de Lacal.

Por el Rectorado de la Universidad de Barcelona se ha concedido un mes de prórroga para que pueda tomar posesion del cargo de maestra de una de las escuelas públicas de niñas de esta ciudad á D.<sup>a</sup> María Elena Maseras Ribera.

Hemos tenido el gusto de recibir un ejemplar del Reglamento y vistas de la

clínica de las enfermedades nerviosas y mentales establecida en un extenso y precioso Hotel del Pacífico n.º 7 en Madrid, con amplio jardin, baños eléctricos, metaloterapia y todos los adelantos que impone la ciencia moderna para el tratamiento de dichas enfermedades.

A juzgar por las vistas fotográficas que tenemos á la vista el expresado Establecimiento reúne todas las comodidades posibles y no dudamos que cuantos enfermos acudan á sus oficinas quedarán satisfechos de sus excelentes cualidades.

La Alcaldía de esta ciudad ha recibido por el correo de hoy de la Junta provincial del Censo electoral, las listas ultimadas impresas que han de servir de base en las próximas elecciones de Diputados provinciales.

El vapor correo «Menorca», ha sido hoy portador de los siguientes efectos:

33 sacos patatas, 2 bultos esterás, 45 bultos sillas, 3 cestos mirtones, 3 cajas cerillas, 8 bultos pimienta, 1 saco almendron, 32 barriles y 3 bocoyes vino, 1 pipa caña, 3 bultos tegidos algodón, 5 cajas jabon, 5 tinajas jabon blando, 2 cajas drogas, 23 cestos pastas, 12 fardos suela, 8 cajas higos secos, 6 sacos habas, 9 sacos habichuelas, 40 sacos yeso, 1 bulto sombreros sin armar, 2 sacos ajos, 40 sacos maiz, 4 bultos esparteria labrada, 50 cajones tabaco elaborado en cigarros puros, cigarrillos, picadura en paquetes y otros efectos.

En el N.º 23 (año II) del *Resumen de Agricultura*, que hemos recibido, hay un notable artículo de D. José Vergés Almar intitulado *El trigo Noé y su cultivo*.

Relacion de los pasajeros llegados esta madrugada á bordo del vapor correo «Menorca».

D. Juan Cervera, Juan Capó y señora, Juan Cerdá Sebastian Orfila, Nadal Burguera, Pedro Carnaval, Pedro Vives, un teniente de carabineros, 8 individuos del mismo cuerpo, 2 mujeres y 3 hijos

Total 23.

Deseando la Redaccion de la Revista «La Farmacia Moderna» que se publica en Madrid, contribuir, en la medida de sus recursos, al progreso de los conocimientos farmacéuticos, ha establecido por su cuenta, un *Concurso anual*, para adjudicar un premio de quinientas pesetas al trabajo, cuyo mérito determine la calificacion de un Jurado especial.

El primero quedó abierto el 25 de Setiembre y se dará por terminado en 15 de Setiembre del próximo año de 1891, y versará sobre el siguiente tema:

«Alteraciones que pueden desarrollarse en el MEDICAMENTO OFICIAL.—Su generalizacion teórica.—Estudio experimental y práctico de estas alteraciones en cada tipo de medicamentos.—Medios de evitarlas.»

El procedimiento para la adjudicacion del premio se sujetará á las bases siguientes:

1.º Solo podrán optar al premio los farmacéuticos españoles; y el que resulte agraciado deberá probar, antes de recibirle, que tiene practicados los ejercicios de Licenciado ó Doctor en cualquiera de las Facultades de Farmacia, de la Península ó Ultramar.

2.º Para tomar parte en el Concurso, presentarán una *Memoria* de sus trabajos escrita en español, sin firma y registrada solo con un lema; á la *Memoria* acompañarán las pruebas de los trabajos experimentales, si los hubieren practicado, y la firma del autor, contenida en un sobre lacrado y sellado, en cuya cara externa se habrá reproducido el lema de su *Memoria*.

3.º Todos estos documentos los entregará el interesado, por segunda persona, al Director de «La Farmacia Moderna», en su domicilio de Madrid, calle de Muñoz Torrero, núm. 7, 2.º, antes del día 15 del próximo Setiembre de

1891. El Director se hará cargo de los objetos, entregando recibo, ó firmando el correspondiente á la Administracion de Correos, si llegaren certificados por este conducto.

4.º Expirado el plazo de admision; el Director de la «Farmacia Moderna», entregará las *Memorias* y las pruebas experimentales, á un Jurado que se compondrá de: tres Catedráticos de la Facultad de Farmacia de la Universidad Central, un individuo del Colegio de farmacéuticos de Madrid, un profesor en ejercicio y el Director de «La Farmacia Moderna», que actuará de Secretario, sin voz ni voto.

5.º Después que el Jurado haya examinado los trabajos y hecho la adjudicacion del premio, el secretario anunciará en el periódico el día y hora que se señale para abrir el pliego cuyo lema ha sido agraciado. El acto será público y dedicado exclusivamente á reconocer los sobres lacrados, quemar los no agraciados y leer el nombre del que lo resulte. Las *Memorias*, no premiadas, podrán reclamarse por los autores, previa devolucion del recibo que se entregó al presentarlas.

6.º Publicado el nombre del autor premiado, recibirá éste las quinientas pesetas en efectivo, acompañadas de una copia del acta de adjudicacion.

7.º Se reconoce al autor la propiedad de la *Memoria*; pero la redaccion de «La Farmacia Moderna» se reserva el derecho de publicarla como folletín de su periódico, una sola vez, y para los suscritores nada más. En este caso, el autor podrá utilizar gratuitamente la composicion de la imprenta, para hacer, por su cuenta, mayor tirada, si le conviniere.

8.º Si el Jurado declarase desierto el concurso, por no haber considerado de mérito suficiente ninguna de las *Memorias* presentadas, la Redaccion de «La Farmacia Moderna» depositará en el Banco de España las quinientas pesetas, que servirán para adjudicar dos premios en el siguiente concurso, ó para acumularlas en uno solo de mil pesetas, si esto se considerase preferible.

Dice *El Felanigense* que el martes de la pasada semana en la casa *Can Poy*, de aquel término, fué encontrado alevosamente asesinado en la pajera donde dormía el joven Juan Veyñ (a) Poy, habiéndose ensañado de tal manera el asesino ó asesinos, que le dejaron la cara completamente mutilada, marcando sus incomprendibles instintos salvajes en la infeliz víctima, que por suposicion se comprendia no haber sobrevivido al primer golpe puesto que se halló en la misma posicion en que al parecer descansaba.

Tan luego como se supo la noticia se personaron en el sitio del suceso el Tribunal competente y la Guardia Civil, instruyendo las oportunas diligencias para el levantamiento del cadáver y averiguacion del autor ó autores del hecho.

Ignoramos el resultado que habrán dado las diligencias practicadas, puesto que segun se ha manifestado, si bien se capturaron algunos sujetos por sospechas, han sido ya puestos en libertad, pero sentiríamos que un hecho tan bochornoso quedara impune, tal vez por contemplacion ó por desidia de los que pueden y tienen el deber de ilustrar á la Justicia, á fin de que deje caer su fallo sobre los autores y emcubridores.

De «La Almudaina» del lunes:

«Víctima de la enfermedad que le aquejaba falleció en la madrugada de ayer el Comisario de Guerra D. Juan Alomar, persona sumamente apreciada por su bondad y virtudes.

Por la tarde fué conducido su cadáver á la última morada con lucido cortejo en que figuraba el clero castrense con cruz alzada y casi todos los jefes y oficiales de esta guarnicion, presidiendo el duelo el señor Gobernador militar de la plaza.

Enviamos á la familia del finado y especialmente á su joven y atribulado hijo

la expresion de nuestro sentimiento por tan irreparable pérdida.

—«Esta mañana ha sido conducido al Cementerio el cadáver de D. Jaime Arbutot, Comandante de Guardia civil y Jefe que era hace poco de la de estas islas. Han asistido á la conduccion los jefes y oficiales de aquel instituto, el coronel y una comision del regimiento de Filipinas y una seccion de la Guardia civil.

Que descanse en paz el finado.»

El Sr. Arbutot era muy conocido en Mahon, en cuya ciudad contrajo matrimonio.

Enviamos á la señora viuda y familia nuestro mas sentido pésame.

El Dr. D. Francisco Simon y Nieto, premiado por la Real Academia de Medicina y Cirujia de Barcelona (medalla de oro) y por la Universidad literaria de Valladolid. Sócio corresponsal de la Academia Médico-Quirúrgica Española.

Certifica: Que los «Salicatos de bismuto y cerio», preparados por el Sr. Vivas Perez, de Almería, tienen indicaciones precisas y prestan útiles servicios cuando hay necesidad de corregir estados hiperémicos ó hipercrínicos de las mucosas gástrica é intestinal, ó proteger de una manera mecánica ulceraciones ó erosiones hemorrágicas de estas mismas mucosas.

En un caso de «úlcera del estómago» con «hematemesis, melena y fenómenos de anemia aguda», produjo esta preparacion resultados superiores á todo otro tratamiento: bajo su influencia los síntomas desaparecieron cicatrizándose la úlcera y aliviándose la dispepsia consiguiente.

En fé de lo cual firma la presente en Palencia á 23 de Octubre de 1888.—Dr. Francisco Simon Nieto. 20

### BOLSA DE MADRID

10 de Noviembre 4 t.

4 por 100 interior contado . . . 75'900  
4 por 100 amortizable . . . 88'000  
Billetes Hipotecarios de Cuba . . . 101'800

### BOLSA DE BARCELONA

10 de Noviembre 4-40 t.

4 por 100 interior . . . 76'000  
4 por 100 exterior . . . 77'050  
4 por 100 amortizable . . . 87'750  
B. H. de Cuba . . . 101'120  
Banco Hispano Colonial . . . 58'000  
Acciones ferrocarril Francia . . . 47'050  
Id. Norte . . . 75'850  
Id. Orense . . . 17'350  
Id. Almansa . . . 116'750  
Obligaciones Francia . . . 00'000  
Id. Norte . . . 81'000  
Id. Orense . . . 00'000  
Obligaciones Almansa . . . 75'500  
Compañía Trasatlántica . . . 00'000  
Cubas nuevas . . . 94'250

### Comision del Banco Hispano Colonial en Mahon

Se avisa á los señores suscritores á los Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, emision de 1890, que el día 13 de los corrientes espira el plazo para presentar á esta Comision los Resguardos de suscripcion con el fin de consignar en ellos los Billetes adjudicados, y proceder á la liquidacion del 10 por 100 entregado en el acto de suscribirse.

Mahon 10 Noviembre 1890.—El Comisionado, Juan Taltavull.

### TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 10 5-45 t.

Sigue agravándose en su enfermedad el laureado poeta D. José Zorrilla.

En un discurso pronunciado por el Sr. Cánovas en el Ateneo dijo que era necesario resolver la cuestion social en sentido cristiano.

Al Sr. Sagasta se le han tributado nuevas ovaciones en Barcelona.

Predominan en Francia las tendencias á recargar los derechos de los vinos.

SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm. 25.

IMPRESA:  
S. José, frente al Fielato

LOTERIA NACIONAL

Administracion de loterías de 1.ª clase

Núm. 2  
3—Arravaleta—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 20 de Noviembre de 1890.

Prospecto

Ha de constar de 82.000 billetes, al precio de 50 pesetas el billete, divididos en décimos á cinco pesetas, y distribuyéndose 1.682.000 pesetas en 1.682 premios, de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS
1 de . . . . .	140.000
1 de . . . . .	80.000
1 de . . . . .	40.000
2 de 10.000 . . . . .	20.000
24 de 3.000 . . . . .	72.000
1.300 de 500 . . . . .	650.000
99 aproximaciones de 500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 140.000 pesetas	49.500
99 id. de 500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 80.000 pesetas	49.500
99 id. de 500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 40.000 pesetas	49.500
2 aprox. de 4.000 ptas cada una para los números anterior y posterior al del premio mayor	8.000
2 id. de 3.000 id., para los números anterior y posterior al del premio 2.º	6.000
2 id. de 1.750 id., para los números anterior y posterior al del premio 3.º	3.500
1.682	1.682.000

Mahon 11 Novbre. 1890.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Subasta

El domingo 23 del corriente, á las once de la mañana, tendrá lugar en las oficinas del "Centro general de Negocios" de los Sres. Gouñalons, Carreras y C.ª, la venta en licitacion privada de una casa

situada en esta ciudad, calle de Alonso III n.º 3, siempre que la postura satisfaga á su dueña. Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta, se hallan de manifiesto en dichas Oficinas.

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitations, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Sombreros modelos

para señoras y niñas

Los han recibido en la sombrerería de Rafael Delgado, Calle Castillo 18.

Traslado

El marmalista de la Miranda se ha trasladado á la calle del Castillo n.º 6.

Pianos para alquilar

Comercio, 3.

Tarjetas de visita

Imprenta de EL LIBERAL.

MONTEPIÓ NACIONAL

IMPOSICIONES, AHORROS Y PRÉSTAMOS

PARA LAS

QUINTAS

Autorizado por el Gobierno de S. M.  
por Real Orden de 30 de Junio de 1889.

DIRECCION GERENCIA:

CALLE DE S. HONORATO NÚM. 1, ESQUINA Á LA PLAZA DE S. JAIME  
BARCELONA

Abierta en todo el Reino la suscripcion para la próxima quinta se admiten suscripciones en esta isla con notables ventajas para sus asociados, quienes encontrarán todo el apoyo y proteccion apetecibles. Además de la positiva economia que la Asociacion les reporta, ofréceles el Montepío la absoluta seguridad de no incurrir en las graves responsabilidades que el desconocimiento de la actual Ley de Reemplazos acarrea cen harta frecuencia á los mozos concurrentes á las quintas.

Los socios que obtengan número para servir á Ultramar, serán redimidos al mismo precio y con iguales condiciones que los de la Península.

Para prospectos, informes y suscripciones, pueden dirigirse los interesados al representante del Montepío en Menorca, D. Pedro Taltavull,

Cos de Gracia. 139.—Mahon

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

PROTECCION ABSOLUTA  
contra el reuma, frio y calor

Estacion de invierno

Ropa interior "NORMAL", del doctor Jaeger. Hijos de Guillermo Bengler, Barcelona.—Sucursal y depósito de fábrica al pormayor de los Sres. Wilh Bengler Sohne, Stuttgart (Alemania). Unicos fabricantes autorizados que confeccionan los legítimos géneros de punto de "LANA NATURAL Y SIN TINTE", preparada por el doctor en medicina F. JAEGER.

La ropa Bengler está premiada con medalla de oro en las exposiciones de Londres, París, Bruselas, Amberes, Barcelona etc. etc.

Esta ropa no molesta la piel ni se encoje lavándola.

UNICO DEPOSITARIO EN ESTA ISLA

JOSÉ REJAS PONS

Plaza y calle Arravaleta, 1 y 2, Mahon

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

La Catalana

COMPAÑIA DE SEGUROS

contra incendios y explosiones de gas

á prima fija

UNICA EN SU CLASE DOMICILIADA EN BARCELONA.

Capital social 20.000.000 de reales.

Subdirector en la isla de Menorca don Pascual José Hernandez.

L' UNION

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS  
y explosiones de gas y de vapor  
FUNDADA EN 1828

Capital, reservas y primas á cobrar . 75.066.000 ptas.  
Sinistros pagados desde su fundacion 152.815.000 "

Domicilio social: Paris, Rue de la Banque, 15

SUCURSAL ESPAÑOLA

Paseo Colon y Merced, 20, 22 y 24, principal

BARCELONA

SUBDIRECCION EN MENORCA

D. FRANCISCO ESQUEFA

Castillo, 43

LA NEW-YORK

COMPANIA MUTUA DE SEGUROS  
sobre la vida

FUNDADA EN 1845

Siniestros pagados en el segundo trimestre  
de 1890

En Abril por defuncion de 157 asegurados Duros	653.796'93
En Mayo " 111 " "	484.104'60
En Junio " 117 " "	519.761'40

Total Duros 1.657.662'98

Primas satisfechas por los mismos deducidos los dividendos " 541.685'22

Diferencia en favor de los asegurados sobre las primas invertidas Duros 1.115.977'76

Entre los siniestros pagados en el segundo trimestre figuran los de J. M. Cintron, Hacendado Puerto Rico por " 7.677'16

F. Zuazagoitia, Propietario España por " 965'00

E. Nicolás, Representante de Comercio, Barcelona por " 1.930'00

E. Jimenez, Escribano, Cuba por " 2.001'00

L. Dubois, Comerciante, Cuba por " 652'00

N. Cabrera Industrial, Cuba por " 4.660'00

G. García García, Comerciante, Cuba por " 196'00

A. Cáceres, Comerciante, España por " 1.162'00

M. Jacas, Comerciante, Barcelona Plaza Antonio Lopez n.º 7 por " 10.254'00

J. Barbier, Dependiente, España por " 1.930'00

Direccion de Catalna y Baleares

Paseo de Colon y Calle de la Merced, 20, 22 y 24

BARCELONA

Director: M. Ges.

AGENTE EN MENORCA: D. P. B. VALLS

CALLE DEL COMERCIO NÚM. 1

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

José R. Villalonga

DEYA, 47

Ofrece sus servicios para la afinacion de pianos.

Historia de la Isla de Menorca

POR D. PEDRO RIUDAVETS Y TUDURY

Véndese en el despacho de la imprenta de este periódico, calle Nueva núm. 25, á 30 pesetas ejemplar.

Sobres impresos

Imprenta de EL LIBERAL.